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让“美丽高邮”绽放时代精彩
———市人大常委会推进生态文明建设纪实

城南3.5万平方米的“城市客厅”错落有致，芳草萋

萋，苍松滴翠，小溪、喷泉相映成趣；城北13.5平方公里

的清水潭生态中心河湖交错，池杉成片，一步一景，俨然

高邮“绿色之肺”、城市后花园；“夜色多温柔，市河更妩

媚。”整治后的市河，充分彰显高邮“古、文、邮、水”特色

……其实，这些不仅是我市生态建设的一个个“靓点”，

更是市人大不遗余力推进生态文明建设、增进民生福祉

的有力见证。

人大决议，生态优先成全民共识
作为经济相对欠发达的县级市，我市正处在工业

化、城镇化快速发展期，一方面要依托工业项目带动经

济体量快速增长，另一方面要坚守生态环境底线，尤其

是南水北调工程正式调水后，作为主通道，环境保护已

经上升为国家需要。如何破解矛盾实现“双赢”？在深入

实际广泛调研后，市委书记、市人大常委会主任韩方认

为：“良好的生态环境，是高邮可持续发展的第一资源。

打造美丽高邮，就是要坚持生态优先、民生为本，走绿色

发展之路。”碧水蓝天倒逼高邮必须另辟蹊径。生态优先

成为参加市十四届人大三次会议全体代表的共识，薛晓

寒、杨庆林等10多名代表联名向大会提交了《关于大力

推进生态文明建设的议案》，大会经过审议作出了相应

决议，《决议》要求市政府围绕“到2016年创成国家环保

模范城市；到2020年基本建成全国生态文明建设试点

示范区”的目标，大力推进生态文明建设，

促进“美丽高邮”在沿河地区率先崛起。

合力推进，生态工程成“靓丽风景”
人大决议的生命在于落实。2014年6

月27日市十四届人大常委会第十七次会

议专题听取了市政府贯彻落实《决议》的

情况汇报，市人大常委会提出，要用铁的

手腕、创新的理念、法治的思维，建立长效

机制，切实解决生态建设保护中突出问

题，不断提高生态文明建设水平。此后，市人大常委会还

多次组织督查、调研视察，推进城市水生态、清水潭生态

中心等重点工程实施。

在市政府强势推进和人大的跟踪监督下，《决议》实

施取得了明显成效，在全省县级市中率先编制了《生态

文明建设规划》，并通过省环保厅评审；划定高邮湖湿地

自然保护区、京杭大运河、三阳河清水廊道生态维护区

等8个生态红线保护区，保护总面积达508平方公里，

占全市国土面积的26.4%；投入1.5亿元建设的开发区

污水处理厂开始运行，实施节能减排工程项目近30个，

关闭“三高一低”企业40多家；创成扬州市级以上生态

村165个，绿色社区15个，菱塘回族乡入选全国美丽乡

村，菱塘村被命名为“江苏最美乡村”。2014年5月，我

市被国家环保部正式命名为第三批国家级生态市。

共建共享，保护生态成自觉行动
生态建设需要全民参与，生态环境需要大家珍惜保

护。如何引导公众广泛参与生态文明建设？市人大充分

发挥代表作用，在全市各级人大代表中开展“生态文明

你我共建共享”主题活动，1300多名各级人大代表结合

党的群众路线教育实践活动，纷纷走进企业、走进社区、

走进学校、走进农村，向群众宣传生态文明建设知识，普

及节能减排、低碳生活常识，许多代表活跃在“周末大舞

台”、环保讲堂，现身说法，教育引导广大市民积极倡导

文明、节俭、环保的生活方式和消费理念，珍惜保护生态

环境。如今，走遍城乡，主动关注、参与生态建设的人多

了，乱扔垃圾、乱排污水、破坏绿化的现象少了，生态环

境焕然一新。
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每天早上七点一刻，6路公交车会准时停靠在市

区屏淮路盛丰福邸公交站点，在此等候的小学生们有

序地登上了公交车。随着城市公交逐步完善到位，越来

越多的市民出行都选择乘坐公交车。近年来，城市公交

改造成为了我市交通发展的一个亮点，也是市人大常

委会坚持推进交通工作的成果之一。

我市城市公交原属民营性质。原来的公交车已运

行多年，不仅车况差、外形破，而且管理乱，路线少，公

交基础设施建设落后，已不能满足市民出行需求，群众

反映强烈。近几年，代表们提出了不少发展城市公交的

建议。为回应代表与群众的热切期盼，2013年、2014年

市人大常委会连续两年将加快城市公交发展步伐确定

为重点代表建议，予以跟踪督办。两年来，市人大多次

召开重点代表建议督办会，通过视察调研、听取汇报等

方式，针对公交发展的问题提出意见、建议。市人大还

组织调查组赴泰兴市学习城市公交改革经验，并形成

了详细的调查报告，供市政府及交通部门决策参考。

在市人大连续两年的跟踪督办下，市政府加大了城

市公交发展投入力度，收回了城市公交经营权，将原有

车辆全部下线，投入2200万元，购置50辆新公交车。同

时广泛征求市民意见，科学合理布置公交线路，制定出

台公交车乘车优惠政策。2014年6月份，崭新的城市公

交车上线运行，成了城区一道亮丽的风景线。市民纷纷

感叹，也能像大城市一样，坐上了便捷的公交车。

乘着推进城市公交改革的东风，2014年市人大常

委会开展了对全市交通工作评议。4月下旬到5月中

旬，市人大与乡镇人大两级联动，共同开展交通工作调

研摸底。市人大组成工作评议小组深入走访运管处、交

管所、路政、稽查大队等10多个交通系统单位，并与交

通部门近30名中层以上干部面对面交谈，同时向全市

人大代表发放了近300份问卷调查。全市乡镇人大通

过开展市、镇人大代表小组活动的形式，视察调研乡镇

交通发展情况，广泛征求交通发展的意见和建议。

在全面深入的调查过程中，城乡交通存在的问题逐一暴露出来：市区

还存在一些非法营运的“黑车”；农村客运中巴车节假日期间超载严重；出

租车有不按表收费、随意涨价、无故拒载的现象；三轮车乱停、乱靠、随意

闯红灯；部分乡镇客运站使用效率较低；部分镇村公交客运专线不够完善

……

2014年5月28日，市人大常委会听取并审议了市交通局的工作报告

和市人大评议小组的调查报告。主任和委员们针对全市交通存在的问题，

直言不讳，一针见血，提出“要严厉打击黑车，保障群众乘车安全”“要加强

出租车司机的教育培训”“要加大电动三轮车的整治力度”“要落实农村公

路管养资金”“镇村公交线路要加快完善”等整改意见。

市政府及交通部门高度重视市人大的整改意见，专门成立评议整改工

作小组，从2014年5月至10月，开展了五个月的整改工作，并取得了初步

成效：在市区农工商超市、酒店、车站等重点地段开展执法检查，突击查处

“黑车”26辆；每月对出租驾驶员进行教育培训，实行指纹签到和证件加章

制度，累计培训9期45班4500人次；清理了320辆不符合条件的三轮车；

投入900多万元，对周八线、菱公线县道进行维护保养；新开通6条乡镇区

间车线路。我市城乡交通环境得到了明显改善，赢得了群众一致点赞。

办民生实事 赢群众点赞
———市人大常委会推进民生工作侧记

去年以来，市人大继续开展对市政府民生幸福工程、民生工作进行监督推进，对民生代表建

议进行重点督办，一项项人民群众期盼已久的民生实事逐步实现到位。

审议监督推进民生幸福工程
近几年来，每年初市委、市政府都出台《高邮市民生幸福工程实施意见》，即一号文件，市人

大常委会也于每年通过会议审议、现场视察等方式，督促推进市政府民生幸福工程。2013和

2014年市委、市政府分别将市河一期、二期整治工程列入当年的一号文件。在工程实施过程中，

市人大常委会多次现场视察工程实施情况，督促妥善处理好拆迁安置、文物保护工作，科学合理

地实施好工程中清淤、驳岸、活水、景观和基础设施项目。经过连续两年的监督推进，终于把市河

建成了集“生态、文化、亲水、休闲”功能于一体的城市生态滨河绿带，赢来了广大居民一致称赞。

在市人大常委会的督促推进下，东门大沟、元沟子河等城河疏浚整治工程，蝶园路南延、珠湖三

村四巷、琵琶二巷等30多条后街后巷整治，13座城区公厕、府前街等4个路段路灯改造工程以

及烟雨园小区等老小区改造工程共187个民生项目均已顺利完成，让广大老百姓得到了许多看

得见、摸得着的实惠。

督办建议，促进民生问题落实
“高邮市民终于有了真正的城市公交了！”2014年6月份，这一消息在网站上引来了大量跟

帖，大家纷纷表示“期待已久”、“政府办实事，赞一个”……前些年，高邮城区也有公交车，但从体

制上讲，并不姓“公”，而属民营，车辆较少、车况较差、站点太少等一直是群众反映较多的问题，

代表建议也是年年提。2013年市人大常委会将其列为重点代表建议，因为种种原因没有办到位。

2014年市人大常委会继续将其列为重点代表建议，加大力度进行跨年度跟踪督办。经过市人大

常委会锲而不舍的督办，市政府终于下定决心，决定收回公交营运权，成立新的公交车队，购置

50多辆崭新的公交车，布置更科学合理、覆盖面更广的公交站台，真正解决市民出行问题。

2014年初的人代会上，市人大代表共提出198件代表建议，市人大常委会从中挑选出6件

重点代表建议，特别是把加强物业行业创新管理、完善社区建设、推进菜篮子基地建设，以及

2013年没有办理到位的“发展城市公交”、“降低天然气价格”等民生建议作为重点代表建议予以

重点督办。在督办过程中，先后召开三次督办会，过堂办理方案，听取办理汇报，督查办理进度，

提高代表建议的办成率。

专题询问，监督养老保险工作
养老保险工作涉及人民群众切身利益、关系社会和谐稳定，为深入了解养老保险制度在实

施过程中存在的问题，进一步提升养老保险工作水平，高邮市人大常委会组织调查组走访了解

相关部门工作开展情况，实地察看乡

镇和村服务机构建设，就群众关注的

问题开展专题询问。特别针对当前城

乡居民养老保险水平较低的实际问

题，向市政府提出要逐步提高基础养

老金发放标准，提升城乡居民的养老

保障水平；针对少数农民应保未保的

实际，建议市政府要加大宣传和激励

力度，调动城乡居民参保的积极性；

同时针对服务保障工作，建议要加快

推进乡镇、村服务机构和信息化建

设，形成市镇村三级联网信息系统。

市政府及时研究落实相关建议，全市

城乡居民养老保险工作水平有了明

显提升。
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